

MENSAJE

**SR. ELIAS ANTONIO SACA
SEÑOR PRESIDENTE DE LA REPUBLICA,
EN LA ASAMBLEA 2007 DE LA ASOCIACIÓN
DE RADIODIFUSORES DE CHILE
06 DE JULIO DE 2007**

SEÑOR PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN DE RADIODIFUSORES DE CHILE (ARCHI) DON LUIS PARDO.

SEÑORES DIRECTIVOS Y SOCIOS DE ARCHI

SEÑOR DIRECTOR GENERAL DE LA ASOCIACIÓN INTERNACIONAL DE RADIODIFUSIÓN (AIR)
DOCTOR HECTOR OSCAR AMENGUAL

SEÑORA PRESIDENTA DEL COMITÉ DE LIBERTAD DE EXPRESIÓN DE LA AIR, LIC. ANA MARIA URRUTIA DE LARA.

SEÑORAS, SEÑORES, ESTIMADOS COLEGAS, AMIGAS Y AMIGOS:

GRACIAS POR INVITARME A ESTE EVENTO QUE ME PERMITE REENCONTRARME CON EL ENTRAÑABLE MUNDO DE LA RADIODIFUSIÓN EN EL CUAL ME FORJÉ COMO EMPRESARIO DESDE QUE ERA UN ADOLESCENTE.

ME SIENTO MUY COMPLACIDO DE ESTAR JUNTO A USTEDES Y MUY AGRADECIDO A MI ESTIMADO AMIGO DON LUÍS PARDO POR SU INVITACIÓN PARA ACOMPAÑARLES EN ESTA ASAMBLEA GENERAL.

LOS RADIODIFUSORES PRIVADOS DE CHILE TIENEN UN PRESTIGIOSO HISTORIAL POR SU TRASCENDENTE LABOR EN POS DE LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN, SU VOCACIÓN DE SERVICIO A LA COMUNIDAD, SU CONSTANTE APOORTE AL FORTALECIMIENTO DE LA DEMOCRACIA, A LA INTEGRACIÓN SOCIAL Y AL FOMENTO DE LA IDENTIDAD NACIONAL.

LOS RADIODIFUSORES PRIVADOS DE CHILE NO SOLAMENTE HAN CUMPLIDO Y CUMPLEN UNA SOBRESALIENTE ACTIVIDAD EN SU PAÍS. TAMBIÉN HAN TRASCENDIDO FRONTERAS PARA DESTACARSE A NIVEL REGIONAL E INTERNACIONAL, COMPARTIENDO CON SUS COLEGAS DE LAS TRES AMERICAS LAS MÁS FIRMES CONVICCIONES DE LIBERTAD Y DEMOCRACIA.

EN EL ÁMBITO INTERAMERICANO E INTERNACIONAL, ES MERECIDO RECORDAR QUE USTEDES FUERON

CO-FUNDADORES DE LA AIR EN 1946, PARA LO CUAL EVOCO A LA ILUSTRE PERSONALIDAD DE DON RAÚL RENARD, COMO TAMBIÉN LA DE DON RICARDO VIVADO QUIEN FUERA PRESIDENTE DE LA AIR DESDE 1955 A 1958.



DESDE SIEMPRE Y COMO EN LA ACTUALIDAD, LA ARCHI CUMPLE UNA PROTAGÓNICA ACTUACIÓN A NIVEL DE AIR DONDE SUS REPRESENTANTES EJERCEN ALTAS FUNCIONES DIRECTIVAS. USTEDES TIENEN UNA LARGA TRAYECTORIA DE APOORTE A LOS GRANDES PRINCIPIOS QUE INSPIRAN A LA RADIODIFUSIÓN PRIVADA Y LIBRE.

TODOS AQUÍ SABEMOS QUE LA RADIO ES MUCHO MAS QUE ENTRETENIMIENTO E IMAGINACIÓN. ES SERVICIO A LA COMUNIDAD, LIBRE INTERCAMBIO DE IDEAS Y OPINIONES, PARTICIPACIÓN CIUDADANA, INFORMACIÓN Y SOBRE TODO ES SÍMBOLO DE LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN, PIEDRA FUNDAMENTAL DE TODAS LAS LIBERTADES.

A LA RADIODIFUSIÓN, COMO INICIATIVA PRIVADA, ESPERO RETORNAR CON MUCHA ALEGRÍA Y ENTUSIASMO CUANDO CULMINE MI MANDATO CONSTITUCIONAL EN EL EJERCICIO DE ESTA HONROSA Y ALTÍSIMA RESPONSABILIDAD COMO PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA DE EL SALVADOR.

PERMÍTANME APROVECHAR ESTE ENCUENTRO PARA REFLEXIONAR EN TORNO A LA IMPORTANCIA CAPITAL QUE TIENE LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN EN UN SISTEMA DEMOCRÁTICO.

EN REALIDAD LA LIBERTAD QUE TIENE CADA CIUDADANO DE EMITIR SU OPINIÓN, LA EXISTENCIA DE MEDIOS DE COMUNICACIÓN PRIVADOS, LA LIBRE EMISIÓN DEL PENSAMIENTO, ES DECIR LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN ES LA GRAN DIFERENCIA ENTRE DEMOCRACIA Y DICTADURA.

EN LAS DEMOCRACIAS LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN MANTIENEN UNA CONSTANTE FISCALIZACIÓN DEL PODER. ES CIERTO QUE LA PRENSA LIBRE NO ES NI DEBE SER JUEZ: NI SALVA, NI CONDENA. SIMPLEMENTE INFORMA A LOS CIUDADANOS SOBRE LA ACTUACIÓN DE LOS QUE ADMINISTRAN EL PODER DEL ESTADO.

ESA LIBERTAD DE INFORMACIÓN SE CONVIERTE EN EL MÁS IMPORTANTE FACTOR DE EQUILIBRIO ENTRE LAS INSTITUCIONES Y EL CIUDADANO. POR ELLO, EN LO PERSONAL, PIENSO QUE LA PRENSA LIBRE NO ES UN CUARTO PODER, SINO MÁS BIEN UN CONTRAPODER.

LOS GOBERNANTES QUE CREEMOS EN LA DEMOCRACIA TENEMOS PLENA CONCIENCIA QUE ESTAMOS EXPUESTOS AL ESCRUTINIO CIUDADANO Y A LA CRÍTICA.

SABEMOS QUE EN NO POCAS OCASIONES, POR RAZONES PURAMENTE POLÍTICAS, ESAS CRÍTICAS PUEDEN SER SOBREDIMENSIONADAS E INCLUSO INJUSTAS, PERO LOS DEMÓCRATAS REPETIMOS CON VOLTAIRE “NO ESTOY DE ACUERDO EN LO QUE DICES, PERO DARÍA MI VIDA, POR DEFENDER EL DERECHO QUE TIENES A DECIRLAS”.

LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN NO ES ALGO QUE CONCEDA EL ESTADO, ES UN DERECHO INDIVIDUAL QUE PERTENECE A CADA UNO DE LOS CIUDADANOS. ES UNA LIBERTAD QUE DEBEMOS CUIDAR TODOS LOS DÍAS, MANTENERLA CON EL RESPETO Y EL ESFUERZO DE TODOS Y CON EL TRABAJO DE PERIODISTAS Y DE MEDIOS DE COMUNICACIÓN.

POR EL CONTRARIO, LOS GOBERNANTES TOTALITARIOS DE TODO SIGNO IDEOLÓGICO NO TOLERAN EL DISENSO Y LA CRÍTICA. EL RASGO MÁS CARACTERÍSTICO DE TODA DICTADURA ES SU TOTAL DESPRECIO A LA OPINIÓN DEL CIUDADANO. POR ELLO CIERRAN LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN LIBRES Y PERSIGUEN AL DISIDENTE.

A LA LUZ DE ESTAS CONSIDERACIONES PERMÍTANME CITAR AL GRAN JURISTA EL DR. JUSTINO JIMÉNEZ DE ARÉCHAGA, QUIEN FUERA EN VIDA CO-REDACTOR DE LA DECLARACIÓN UNIVERSAL DE DERECHOS HUMANOS, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN INTERAMERICANA DE DERECHOS HUMANOS DE LA OEA Y PRIMER DIRECTOR GENERAL DE LA AIR.

JIMÉNEZ DE ARÉCHAGA REFLEXIONABA SOBRE LA DEMOCRACIA EN EL AÑO 1953 CON ESTAS CONSIDERACIONES QUE CITO TEXTUALMENTE:

“SIN DUDA ALGUNA, NO BASTA QUE SE INSTAURE UN ‘GOBIERNO DEL PUEBLO PARA EL PUEBLO Y POR EL PUEBLO’ PARA QUE ESTEMOS EN PRESENCIA DE LA DEMOCRACIA. UNA MAYORÍA FRENÉTICA GOBERNANDO EMANCIPADA DE TODA NORMA, LIBERADA DE TODO RÉGIMEN DE RESPONSABILIDADES, ATROPELLANDO DERECHOS ESENCIALES, PROSCRIBIENDO LA CRÍTICA, CONFUNDIENDO LA DISIDENCIA CON LA CONSPIRACIÓN, AUNQUE GOBIERNE PARA LA MAYORÍA Y LO HAGA POR SÍ MISMA, AUNQUE RECURRA AL PLEBISCITO CADA VEINTICUATRO HORAS, ESTÁ TAN LEJOS DE LA DEMOCRACIA COMO EL MÁS TÍPICO DESPOTISMO UNIPERSONAL.”

LA MEJOR MANERA QUE TIENEN LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN PARA CUIDAR LA LIBERTAD, ES LA HONESTIDAD CON LA QUE SE REPORTAN LOS HECHOS, LA RESPONSABILIDAD CON LA QUE SE INTERPRETA Y TRASLADA LA INFORMACIÓN ES DECIR MANTENIENDO LOS MÁS ALTOS ESTÁNDARES DE PROFESIONALISMO Y ÉTICA.

LA PRENSA Y LA RADIODIFUSIÓN AL OPINAR DEBEN EJERCER SU DERECHO DE CRÍTICA A LA CLASE POLÍTICA, PUES SI NO LO HACEN DEJAN A LA SOCIEDAD INDEFENSA. LA CRÍTICA, ES SANA PARA LA DEMOCRACIA, Y TENER UNA PRENSA INDEPENDIENTE QUE PUEDE OPINAR SIN MIEDOS Y CON RESPONSABILIDAD ES MUY BUENO PARA EL PROCESO DEMOCRÁTICO. POR ESO ES TAN DELICADO EN EL TRABAJO PERIODÍSTICO, ALGO QUE ES IMPORTANTE COMO ES, EL BALANCE OPORTUNO ENTRE LA LIBERTAD Y LA RESPONSABILIDAD.

SIEMPRE HE DICHO QUE NO HAY DEMOCRACIAS SANAS NI CIUDADANOS LIBRES, DONDE NO HAY MEDIOS INDEPENDIENTES. UNA PRENSA INDEPENDIENTE ES UN ABONO FORMIDABLE PARA LA DEMOCRACIA, UN ALIMENTO QUE ESTIMULA NUESTRA EVOLUCIÓN COMO SOCIEDAD. PERO LOS MEDIOS LIBRES E INDEPENDIENTES, TAMBIÉN PUEDEN CAER PRESOS DE QUIENES PRETENDEN SOCAVAR NUESTRO SISTEMA DEMOCRÁTICO.

DEBEMOS LAMENTAR LOS ATROPELLOS A LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN Y LOS ABUSOS DE PODER QUE ESTAMOS VIENDO EN ALGUNOS PAÍSES DE NUESTRA AMÉRICA LATINA. EN LO PERSONAL CREO QUE CUANDO SE ENCARCELA A UN PERIODISTA, CUANDO SE PERSIGUE A UN DISIDENTE, CUANDO SE CIERRA UN MEDIO DE COMUNICACIÓN, LA LIBERTAD ENTERA SE VISTE DE LUTO.

ESTE EVENTO ES PROPICIO PARA RECORDAR LAS PALABRAS DEL EX DIRECTOR GENERAL DE LA UNESCO, DR. FEDERICO MAYOR ZARAGOZA, CUANDO EN UNA CONFERENCIA DE RADIODIFUSORES PARA UNA CULTURA DE PAZ EN CIUDAD DE PANAMÁ, EN 1999, NOS DIJO A QUIENES LE ACOMPAÑÁBAMOS EN DICHO EVENTO:

“LOS PROBLEMAS DE LA LIBERTAD SE RESUELVEN CON MÁS LIBERTAD”.

COMO PIEDRA ANGULAR DE TODAS LAS LIBERTADES, LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN DEBE SER PRESERVADA DE TODO AQUELLO Y DE AQUELLOS QUE INTENTEN AFECTARLA.

DESDE ESTA PERSPECTIVA COMO PRESIDENTE, COMO HOMBRE DE ESTADO, COMO CIUDADANO, COMO DEMÓCRATA Y COMO RADIODIFUSOR, ME PERMITO IR MÁS ALLÁ: LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN ES CONDICIÓN PREVIA E INDISPENSABLE PARA LA DEMOCRACIA.

ES EL TERRENO EN EL CUAL PUEDE DESARROLLARSE TODO PROCESO POLÍTICO PARA QUE SE DIFUNDAN, SE INTERCAMBIEN Y SE CONFRONTEN LAS DIFERENTES IDEAS Y OPINIONES PARA QUE, EN DEFINITIVA, LAS SOLUCIONES SURJAN A TRAVÉS DE LA FUERZA DE LAS URNAS Y NO DE LOS AUTORITARISMOS.

LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN ES LO QUE HACE POSIBLE QUE PREVALEZCA EL DEBATE SOBRE EL COMBATE, LOS ARGUMENTOS SOBRE LAS BALAS, ES DECIR LA DEMOCRACIA SOBRE LA DICTADURA Y LA PAZ SOBRE LA GUERRA.

LA PALABRA ES EL INSTRUMENTO PRIMORDIAL QUE HA COMUNICADO A LOS SERES HUMANOS DESDE SUS ORÍGENES. LA PALABRA ES UN ACTO DE LIBERTAD QUE HA SIDO CONSTRUCTOR DEL DESARROLLO Y EL PROGRESO DE LAS SOCIEDADES DESDE TIEMPOS PRETÉRITOS. LA PALABRA ES HERRAMIENTA PERMANENTE PARA PERIODISTAS Y MEDIOS DE COMUNICACIÓN PARA DIFUNDIR LA LIBERTAD DE PENSAMIENTO E INFORMACIÓN.

LA PALABRA SE DINAMIZA, SE AMPLIFICA EN SONIDOS E IMÁGENES A TRAVÉS DE LA RADIO Y LA TELEVISIÓN DE EMISIÓN ABIERTA Y RECEPCIÓN LIBRE, APORTANDO UNA DIMENSIÓN QUE NO CONOCE DISTANCIAS, PARA LLEGAR CON MENSAJES Y CONTENIDOS A TODOS LOS HABITANTES Y HASTA LOS RINCONES MÁS ALEJADOS.

DE ESTA FORMA, LA RADIODIFUSIÓN SE CONSTITUYÓ EN EL SIGLO 20, JUNTO A LA PRENSA ESCRITA, EN VEHÍCULOS IMPRESCINDIBLES PARA EL EJERCICIO DE LA LIBRE EXPRESIÓN.

FINALIZO MI INTERVENCIÓN REAFIRMANDO QUE LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN Y LA DEMOCRACIA SON HERMANAS GEMELAS: NACEN JUNTAS, CRECEN JUNTAS... PERO TAMBIÉN MUEREN JUNTAS.

LES REITERO MI AGRADECIMIENTO POR TODA SU HOSPITALIDAD Y LES DESEO EL MAYOR DE LOS ÉXITOS EN ESTA ASAMBLEA GENERAL.

MUCHAS GRACIAS.